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投资近三千万 三年仅打了几根桩
深圳湾南北观海栈桥工程建设遭质疑

□据 新华网

本应在2012年年底完工的深圳湾南北观海栈
桥工程，在开工3年后仍然只是几根孤零零伫立
在海湾中的巨大桥桩。对此，深圳市政协委员李
毅大声质疑：“几千万元花了，就打了几根桩，当
这是老百姓家搭鸡窝吗？”

开工后发现不妥重新设计

“建设一座观海桥本是一件很好
的事，我很期待。可开工几个月就停
工了，究竟是什么原因，也没有一个明
确说法。”李毅说。

深圳市建筑工务署近日举行了新
闻发布会，承认栈桥工程的前期准备
工作中存在论证不足等问题，先后两
次停工。

据该署副署长刘志达介绍，2008
年和2009年，栈桥工程项目分别通过
了整体设计和桥梁专项设计的两次专
家论证会，完成了初步设计及施工图
设计。2010年3月，桥梁工程动工后，

先后在当年5月和2012年9月两次停
工，目前仍基本处于停工状态。

刘志达介绍，由于初始设计方案中
栈桥距离深圳湾公路大桥最近距离为
162米，为了确保深圳湾公路大桥的绝
对安全，深圳市政府研究决定暂缓栈桥
工程建设。调整后的设计方案在栈桥
工程停工14个月后才审批通过。 刘
志达说，第二次停工是因为承包商因工
程量增加等原因提出终止合同。

对此，深圳市福田区人大代表朱
秀兰表示，市政工程立项需慎重，要有
充足的调研设计周期，不能急于上马。

到底这个投资近3000万元的重
大工程项目因工期拖延、合同变更造
成了多大损失，备受关注。

对此，刘志达称，目前已完成的
桥桩是按照调整后的设计方案建设
的，将在后续工程中全部使用，实体
工程上不会造成浪费。但他也承认，
新的招标开始后，总体工程造价可能
会有变化。

这种说法并未能赢得公众的
认可。在深圳两会上，７名深圳

市人大代表联合提交的建议表
示，深圳市近年来实施的一些政
府投资项目存在安排不合理、重
复建设、效果不好等问题。这些
问题尽管已被多次提出，政府却
并未足够重视。

此外，有些投资项目同时有几个
部门负责、互有交集，容易导致在投
资上重复、在落实上推卸责任，应该
从上层做好统筹工作，并建立长效监
管机制。

政府建设项目急需建立长效监管机制
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33333333333333333333333333333333“自己批准、自己叫停”的政府决策程序是否得当？

有关人士还对栈桥事件背后显现
的“自己批准、自己叫停”的政府决策
程序是否得当，提出了疑问。

对此，刘志达表示，整个工程的进
展符合相关程序，经过专家论证和规
划、国土部门的审批。

在很多人大代表和政协委员看
来，“符合程序”并不意味着不当决策
就有了“挡箭牌”，恰恰是这种“符合程
序”的观念背后潜藏着更深层次的隐

忧：在栈桥建设过程中，不论是最初的
规划、设计、论证，还是作出暂缓施工
决定、重新审批方案，都是政府部门

“内在循环”的过程。“决策反复”的合
法性、合规性都存疑，而这种“闭门决
策”恰恰仍是当前许多政府部门最为
习惯的工作思路，这也就使得备受代
表质疑的“浪费决策”“低效决策”难以
根除。

（www.xinhuanet.com）


